

にちよう文化

恵信尼

親鸞の妻

親鸞の妻である恵信尼が、実在か、架空かの論争に終止符が打たれたのは八十年余り前と、そう古い出来事ではない。

一九二一(大正十二年)、西本願寺の蔵から、現在「恵信尼文書」と称される千数通の資料が発見されたのである。

このうち晩年の住まいであった越後から、京都に住む末娘の覚信尼にあてた手紙十通は、親鸞の実像を表す資料として、多くの研究がなされた。

一方で、無量寿経を仮名書きにして一枚半の断片は、前後は失われているため、あまり資料として注目されなかつた。

山折さんは今、この断片に光をあてる。「もしかすると親鸞以上に念佛三昧であつたかもしれない。恵信尼の尊い姿が浮き彫りになる非常に重要な資料なのです」冒頭の一部を記す。

宗教学者 山折 哲雄さん語る ▶▶▶



「庶民の中で、念佛三昧に生きたその人生が素晴らしい」と話す山折さん(京都市下京区のホテル)

やまおり・てつお
1931年岩手県生まれ。東北大学博士課程修了。専門は宗教学、思想史。京都造形芸術大学院長、国際日本文化センター所長などを歴任。著書には「愛欲の精神史」「近代日本人の宗教意識」など。

この偉人

京滋の歴史から

庶民の中に身を置き、歩む

尼こそ、尊敬できる

山折さんは、この断片は論争の続、恵信尼の出身地を解くかぎにもなるといふ。(今は京都説が有力。しかし三枚半の断片からのぞく教養は高いといひえず、都の貴族の娘が越後から遠く場所の離れた京に住む夫と娘の生活苦を案じ、自分の使用人を譲つた)ともつづられる。

とは秘する。だが生涯その内容を心に留めていたといふ。親鸞が観音菩薩の化身だったこと

は親鸞にその内容を告げるが、夢告の話がある。恵信尼の夢に、光でできた仏と、もう一度見る所を得た。親鸞は越後に流された折、その地で結婚した豪族の娘だったと推測できる

「文書」は、その人柄も伝える。夢告の話がある。恵信尼の夢に、光でできた仏と、もう一度見る所を得た。親鸞は越後に流された折、その地で結婚した豪族の娘だったと推測できる



恵信尼肖像画 部分、龍谷大学術情報センター蔵

重要な「恵信尼文書」 念佛三昧を浮き彫り

立川眞悟
(文化報道部)



約80年前に「恵信尼文書」が発見された西本願寺(京都市下京区)。2001年撮影

えしんに(1182-1268年)鎌倉時代の浄土真宗の教祖・親鸞の妻。出身は京都と越後の両説があり、合わせて結婚時期三男三女の母で、末娘の覚信尼は京都東山大谷に御影堂を建設した。『恵信尼文書』には親鸞の興味深いエピソードが多く記され、発見以来、重要な研究対象になっている。

山折さんは研究者として十数回転居を続けた。現在京都中心部の山鉢町に住む。ついのみかも京都になるだろうと考えている。

「でも、妻が言つたのかもしれない」とね」

山折さんは研究者として十数回転居を続けた。現在京都中心部の山鉢町に住む。ついのみかも京都になるだろうと考えている。

「でも、妻が言つたのかもしれない」とね」

山折さんは関東と京都、越後を流浪した恵信尼にも同じ思ひがあったかもしれない